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2 月22日，黟县碧阳小学柯连
芬老师指导四（3）班学生了解教育
民生知识。

今年碧阳小学认真做好义务
教育阶段教育资助金发放工作，对

全校 2042 名学生免学杂费、课本
费共1549210元，55名建档立卡贫
困 学 生 发 放 专 项 补 助 金 27500
元。

翟光满 余利群/摄

碧阳小学

“两免一补”惠万家
A

校 园校 园 传真传真传真

岩寺小学

主题队会增强防火意识

行知小学

国旗下讲话鼓励师生
□ 张宏艺

本报讯 2 月 25 日，歙县行
知小学全体师生齐聚学校操场，
举行新学期首次升旗仪式和国
旗下讲话。

该 校负责人给全校师生提
出四点希望：一要树立“我能我
行”的信心，接受各种挑战；二要
创立“勤学好学，会学博学”的学
风，提高学习效率；三要培养自觉
的好习惯，做行知好少年；四要创
设安全、稳定、文明、有序的环境，

积极向上发展。她向同学们介绍
小猪威尔伯和蜘蛛夏洛的故事，
让他们感悟友谊、勇气和生命的
意义，鼓励孩子们走近经典、品味
书香，思索故事背后的深意，在春
天播下读书的种子，收获知识和
力量，健康茁壮成长；与大家分享
了从事航天科技事业的行知优秀
学子汪莹的成功案例，寄语广大
学子汲取榜样的力量，从我做起，
从现在开始，发奋学习，立志成
才，为家乡的建设和祖国发展贡
献智慧和力量。

B

C

□ 万维华

本报讯 2 月 25 日，徽州区
岩寺小学开展“春季森林防火”
主题队会，增强学生森林防火意
识。

队会上，各辅导员老师通过
读新闻、讲故事、看案例等形式，
让队员们了解引起火灾的原因，
讲解森林火灾的危害，使他们知

道森林防火的重要性。同时教
育学生一旦发现火灾，要立即逃
离现场，并及时报警，未成年人
不得参与扑救。

岩寺小学一直重视森林防
火 工 作 ，每 学 期 通 过 晨 会 、队
会、致家长一封信等形式，宣传
森林防火的必要性和相应自救
知 识 ，增 强 学 生 的 森 林 防 火 意
识，做到防患于未然。

D 黄山文峰学校

上好开学第一课
□ 吴灵峰

本报讯 新学期来临，黄山
文峰学校小学部各班积极筹划，
为孩子们送上多彩又走心的“开
学第一课”。

活动中，有的班级以“回首
过 去·展 望 未 来 ”为 主 线 ，既 有
对 上 学 期 的 总 结 表 彰 ，又 有 对

本 学 期 目 标 的 制 定 ；有 的 班 级
开展系列活动，如安全教育、制
作 DIY 书 壳 、竞 选 班 干 优 化 管
理团队等；有的班级召开以“爱
国 、诚 信 、规 则 ”为 主 要 内 容 的

“ 我 和 祖 国 共 成 长 ”主 题 班 会
……各班“开学第一课”的内容
丰 富 多 彩 ，达 到 了 既 收 心 又 养
心的效果。
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我的家乡在山清水秀的黄山，这
里的生态环境始终在全国名列前茅，
能生活在这样一个如诗如画的地方何
尝不是我的幸运？１月２９日下午，
我与班上十五名同学一起，来到位于
黄山学院南区水西河畔的人工湿地，
开展“探究生态补偿，共护一江清水”
研学活动。

当天，我们在钱教授的带领下，徒
步在曲曲环环的湿地小道上，学习有
关污水处理的办法。通过老师的讲解
和标识牌的指引，我明白了人工湿地
是一种通过自然生态过滤微污染污水
的方法，这中间有许许多多的植物帮
忙，通过它们的净化、过滤，污水就变
成了我们所说的清水。

污水在整个净化过程中需要流经
五个水塘，分别是：一级氧化塘、水平潜
流人工湿地、自由表面流人工湿地、二
级氧化塘和人工生物浮岛。我们顺着
水流，开始参观这些水塘。我们首先参
观的是一级氧化塘。正在枯水季，池底
的植物看得一清二楚，站在岸上看去，

各种水生植物高低错落。一级氧化塘
主要调节水质水量，净化微污染河水，
降低人工湿地的处理负荷。

我们顺着水流参观了水平潜流人
工湿地。这片湿地的景象令我大吃一
惊：眼前是一大片茂密的植被，美人
蕉、芦苇，哪里有水的影子？我好奇地
向钱教授提出我的疑问。钱教授笑着
告诉我，水流是在泥土里流走了，泥土
中填有碎石、统料和陶粒，这样污水就
可以被植物净化，被沙石过滤。

随后，我们参观了自由表面流人工湿
地、二级氧化塘和人工生物浮岛。

水是人类生存的生命线,是经济发
展和社会进步的生命线，绿水青山就
是金山银山。通过这次研学活动，我
明白了，正是因为有许许多多像钱教
授这样的环保先锋，我们才拥有了这
样一个绿树成荫、鸟语花香、山明水秀
的美好生态环境。作为一名小学生，
我们可以从小事做起，从身边的点点
滴滴开始，节约用水，保护环境，为这
美丽的“金山银山”，作出自己的贡献。

1 月 29日，我相约六（2）中队的队员们，一
起参观黄山市污水处理厂，开启一次有意义的
研学之旅。

队员们在几位家长的陪同下，列队入厂区，
等候厂区工作人员分发相关资料。专心听取工
作人员的细心讲解和介绍，了解污水处理的主要
工作流程。当我们来到粗格栅和进水泵房，一股
刺鼻的味道扑面而来，队员们忍不住捂住鼻子。
这里主要是去除污水中较大漂浮物。大家认真
记着笔记，了解从污水变成净水的全过程。遇到
不懂的问题，立刻向工作人员请教，美丽的厂房
就是我们的教室，草地就是我们的课桌。

最后大家在工作人员的带领下，进入中心
控制室，了解到污水处理厂采用的是奥贝尔氧
化沟（具有除磷脱氮功能）生化处理工艺。运用
科学技术来治理污水，改变人们的生活，造福人
类社会。明白了净水的来之不易，都觉得此次
研学虽然“味道不好”，但是让大家了解到新安
江流域生态补偿机制的意义和成果，激发了少
先队员对生态补偿机制的共鸣和建设家乡生态
文明的激情，十分有意义。

研学让我们成长
□长干小学小记者站 丁奕恺

保护环境 从小做起
□柏树小学小记者站 胡博涵

随着高考全面改革大幕的开启，
阅读成为一切学科的重要基础，所有
学科都将考验阅读水平，突出阅读题
目的能力。语文不好，阅读能力不强，
数学试卷可能连题目都看不懂。2018
年，“部编本”语文教材总主编温儒敏
在 北 大 举 行 的 写 作 大 赛 启 动 仪 式 上
说：“语文高考最后要实现让 15%的人
做不完。”在阅读题量增加的同时，高
考的阅读面也在扩展，哲学、历史、科
技等类型的内容都在考查范围之内。
随着高考改革的不断深入，我们不难
断言，一个对阅读没兴趣的学生面对
中高考将不再是潜在的差生，而是毫
无希望和竞争力的，阅读将变得越来
越重要已成共识。

因为教的是语文学科，所以经常
会被同事、朋友及学生家长问到关于
阅读的话题：我的孩子读小学该读什
么书啊？我孩子很喜欢看课外书，为
什 么 阅 读 和 写 作 能 力 就 是 提 不 高
啊 ？ 阅 读 能 力 该 怎 样 培 养 啊 ？ 说 实
话 ，面 对 这 些 问 题 ，有 时 还 真 是 很 难
给 出 一 个 具 体 而 明 确 的 答 案 。 因 为
每一个孩子的具体情况不同，阅读兴
趣、阅读积累及阅读能力自然存在差
异，世上哪有包治百病的良药？笔者

以 为 ，回 答 这 些 问 题 之 前 ，我 们 首 先
要弄清楚三个问题：为什么读？读什
么？怎样读？才能以不变应万变。

阅读的重要性自不用说，我所说
的“为什么读？”指的是阅读的目的是
什 么 ？ 是 为 了 提 高 语 文 成 绩 ？ 还 是
以人的终身发展为根本目的，提升语
文素养，发展自己的思辨能力和创造
力以及健全完美的人格。因为“为什
么读？”往往决定了我们“读什么？”

笔 者 以 为 ，无 论 是 立 足 于“ 提 高
语文成绩”，还是“终身发展”，培养孩
子 浓 厚 的 阅 读 兴 趣 和 良 好 的 阅 读 习
惯都是起点，而且越早越好。对小学
生而言，家长更应该关注孩子喜欢读
什么？只要孩子喜欢读，只要书的三
观健康正确，读什么不重要。等到养
成了好的阅读习惯，家长再慢慢推荐
好的作品，引导孩子扩大阅读面。诚
如鲁迅先生所说：“世界上那么多书，
哪有什么是必读的，什么是必然不能
读的。”要想提高自己的知识水平，就
不能只凭自己的兴趣，文史哲都当涉
猎 ，不 可 偏 废 。 我 们 知 道 ，大 部 分 能
让 人 开 启 智 慧 ，提 升 境 界 和 能 力 ，并
能 提 供 完 整 的 思 维 工 具 和 方 法 论 指
导的书，都不是虚构类作品。但这类
书 籍 往 往 也 需 要 读 者 有 一 定 的 阅 读
能力和思辨能力，否则就会导致看不
懂，看不下去。对没有阅读基础的小
学 生 而 言 ，一 上 来 就 推 荐 此 类 作 品 ，
往往会让孩子对阅读产生畏难情绪，
坏了孩子的阅读兴趣。

本次高考改革对阅读的要求，远

远高出语文教学平时教的水平，大量
语文的超纲内容、考察全科素质将成
为标配。面对这一变化，显然只看课
内 教 材 是 不 足 以 应 对 考 试 的 。 可 是
面 对 浩 瀚 如 烟 的 书 籍 该 如 何 选 择
呢？有舍才有得，放弃有时也是一种
智慧。什么都想要，往往什么也得不
到 ，世 事 如 此 ，读 书 也 是 这 个 道 理 。
笔 者 以 为 ，凡 事 都 得 分 一 个 轻 重 缓
急，对学生而言，首要的自然是学业，
课 本 推 荐 的 课 外 书 目 及 必 读 书 目 是
首选，以此为基础再根据自己的实际
情况拓展一下阅读面。

其次，阅读的积累和素养的提升
是一个长期的过程，也是一个终身发
展的过程，所以阅读素养的培养要趁
早，贵在坚持。“读什么？”一定要有一
个短期的目标和长远的目标，短期的
提升语文素养，长期的则为终身发展
服 务 。 在 笔 者 看 来 ，为“ 提 升 语 文 素
养”而读，相对“以人的终身发展为根
本目的，发展思辨能力和创造力以及
健 全 完 美 的 人 格 ”这 个 长 远 目 标 而
言，“读什么？”更容易选择，而立足于

“ 终 身 发 展 ”来 建 构 自 己 的 阅 读 体 系
则更加重要。

再 次 ，世 事 洞 明 皆 学 问 ，人 情 练
达即文章。有字的书要读，生活这本

“ 无 字 的 书 ”也 要 读 ，家 事 国 事 天 下
事，事事都得关心，读得懂生活，才能
学好语文。从报纸、杂志、电视、互联
网 及 日 常 交 际 等 现 代 人 常 处 的 语 言
环境中选取语文材料，从语文材料中
感 悟 生 活 百 态 ，在 生 活 中 关 注 语 文 ，

在 语 文 中 关 注 生 活 是 语 文 教 学 的 一
个大趋势。

而 就 当 前 中 学 语 文 教 学 而 言 ，
“怎么读”其实比“读什么”更重要，也
更 迫 切 。 为 什 么 很 多 学 生 很 喜 欢 看
课外书，但阅读和写作能力就是提高
不了？笔者首先想说的是，“看书”不
等 于 阅 读 。 子 曰 ：学 而 不 思 则 罔 ，思
而 不 学 则 殆 。 鲁 迅 先 生 也 曾 说 过 ：

“多疑没有什么不好。如果疑来疑去
而 不 做 结 论 那 就 是 不 好 的 。”学 贵 有
疑，阅读的过程其实是一个思维很紧
张的过程，眼到、笔到、心到，要质疑，
要思考，然后才能有感悟、体验，这是
走 马 观 花 ，一 目 十 行 ，仅 仅 靠“看 书 ”
无法达到的。萧伯纳说，世间最不足
称道的是“读书者”，他们只能看别人
的 思 想 艺 术 ，从 不 思 考 。 较 好 的 是

“ 思 索 者 ”，更好的是“观察者”，他用
自己的眼睛去读世间的这一部活书。
这是的确的，实地的经验总比看、听、
空想确凿。读思结合，格物致知，知行
合一道出了“怎么读”的精髓。

从近年各地高考出题趋势来看，
“大语文”概念非常突出，课外拓展内
容 增 多 ，重 视 传 统 文 化 积 累 ，对 考 生
的 语 文 综 合 能 力 和 思 维 思 辨 能 力 要
求提升。没有海量的阅读，扎实的古
诗文积累，较快的阅读速度及思维思
辨 能 力 ，恐 怕 真 的 连 题 目 都 做 不 完 。
阅 读 是 把 弓 ，写 作 是 一 支 箭 ，弓 好 箭
才能射的远。得阅读者得语文，得语
文者得高考，语文为王的时代已经来
临，你的孩子准备好了吗？

“语文为王”时代来临

您的孩子准备好了吗？
□孙祁岗

自古雄才多磨难 从来纨绔少伟男
——大型励志电影《归雁》观后感

□张宏艺

午后二时，写好昨晚落下的日志，
急匆匆地往影院赶去，和同仁一同坐定
后，《归雁》便开始了。

影片以池州青年李雁雁为原型，讲
述李雁雁因眼疾致盲、中途辍学、海外
求学、学成归来，成为亚洲第一个盲人
医学博士的励志故事。说实话，内容
无太大的新意，与张海迪、史铁生及外
国的霍金、贝多芬、海伦·凯勒等残疾
名人一样，历经常人所不能忍受的磨
难，表现出愈挫愈勇的拼搏精神和夸
父追日的顽强意志，最终如愿品尝成
功的喜悦，见到风雨过后的彩虹。可

事后一回想，如此不幸的遭遇，不管落
在哪个身上，都是一道晴天霹雳，很少
有人能承受得住，无疑李雁雁是其中
坚强的一个。观摩的过程中，不管主
人公身处怎么的困境，遭遇多少嘲讽，
我始终坚信故事的结局定如阳光般灿
烂美好，因为有着如此崇高品质和宝
贵精神的人，成功不属于他又会属于
谁？李博士面对主持人的采访，坦然
自 若 ，信 心 十 足 ，宛 若 讲 着 别 人 的 故
事，再无当年的万般愁苦。故而，故事
虽然有些老套，对于当事人来讲却是
唯一不可复制的，带给观众的震撼则
是永不过时的敬佩，散发出浓浓的正
能量，感召众生。

随着情节的发展，我原谅了主人公
初始将自己关在小黑屋里独自咀嚼痛
苦的沉沦。这是一个避无可避的必经
过程，当不幸的命运降临你头上，谁不
惊慌失措、悲痛欲绝？可关键是，哭过

之后，怨恨之余，我们要勇敢地擦干眼
泪，奋然站立起来，以更加顽强的决心
和钢铁的斗志去面对日后的生活，这样
才能不逊他人，过好余生，不辜负周围
一双双关切的目光和难舍的情谊。结
局是令人振奋的，双目失明的李雁雁不
仅做到了，且胜于常人。他凭着超强的
记忆力和扎实的学识，付出超于旁人数
倍的努力，自学会了盲文、英语和日语，
独自一人在异国他乡攻读大学，参加美
国托福考试，最后学成归来，成为世界
第一位盲人医学博士，这怎么不说是人
类的奇迹？油然想起小我好多岁的亲
戚，由于先天的痼疾和后天的影响，微
弱的视力难以维持正常的生活，后来在
众人的帮助和自己的努力下，如今在县
城开着一家私人按摩店，过着与正常人
同等的生活，这不也印证着“幸福的生
活是奋斗出来的”道理吗？由此联想到
我们自身，作为一个正常的幸运者，我

们又有什么理由荒废学业，止步梦想，
苟活于平庸的现实？难道非要置之绝
地而后生吗？

观影回来，晚饭尚未做好，不得已
载上大宝去舞苑上夜课。骑行的途中，
我把《归雁》的故事细细说与她听，重
复了影片中采访李雁雁的主持人最后
的总结语：一个人不论遭遇怎样的困
境 ，都 不 要 自 我 放 弃 ，梦 想 、拼 搏 、奋
斗，加上一点永不放弃的精神，现实将
会带你重新踏上正常的轨道，找回属
于你的成功。坐在后座的女儿默不作
声，我不知她有没有听进去，在今后的
生活是否表现得与常不同。

自古雄才多磨难，从来纨绔少伟
男。我想这两句诗用在李雁雁博士身
上是最适合不过了，这既是对他不甘
命运捉弄而顽强奋斗一生的概括，也
是他给予我们每一个人最好的人生启
示录。
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